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「調解為先 潛能盡展」承諾書招待會的演辭 

高等法院上訴法庭副庭長林文瀚法官 

2019 年 5 月 24 日 

本人很榮幸今天能參與這次「調解為先 潛能盡展」招待會。首次「調解

為先」活動曾在 2009 年 5 月舉行。本人當年亦被邀請出席首屆以「調解

為先」為口號的招待會。環顧在過去 10 年，在各持份者努力推動下，調

解的訊息已推廣至社會各階層。今天「調解為先」的理念亦持續地在不同

領域拓展，實在使業界感到鼓舞。亦証明各界的努力已結出一定的成果。  

 

本人作為司法機構調解工作小組主席，很高興看見「調解為先」承諾書運

動從 2009 年展開後，已經有 600 多間不同行業的公司及機構參與。他們

承諾日後在業務上遇上爭議時，會先考慮以調解解決問題。亦即是表明該

公司或組織，願意在訴訟前先透過調解解決爭議。這確實是一項值得鼓勵

及表揚的做法。 

 

為甚麼用調解解決爭議，會勝於法庭透過訴訟來處理呢？據司法機構的數

據顯示，在 2018 年，於高等法院進行調解的案件中，有 51%案件能夠達

成全面和解協議。即使有些案件在調解會議時未能即時達成協議，但各方

因爲透過調解這個平台，能夠有彼此溝通的機會，對事情增加理解，於是

在其後 6 個月內，促成各方達成協議的比率提升至 65%。區域法院的相關

比率是 48%及 60%。整體而言，最終能達成協議的案件比率是超過六成。 

 

另外，數據顯示，無論是高等法院或區域法院的案件，能夠達成全面協

議的調解個案平均只需要 4-5 個小時。而調解的費用方面，在高等法院及

區域法院達成協議的案件，調解所需的平均費用分別是港幣$17,600 及港

幣$14,300。這個數目，相比於訴訟費是更符合經濟效益。在高等法院，
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由委任調解員至完成整個調解過程平均只需 48 日；而區域法院則平均只

需 39日。 

 

從以上的統計可反映，調解比一般法庭審訊既省時，同時亦大大減少訴

訟各方在持續爭議中所承受的壓力，包括精神上的困擾。由於和解協議是

由爭議各方在調解員的幫助下共同協商的結果，該方案必然是他們較容易

認同且接受的選擇，比法庭判決更富彈性及更能照顧各方當事人的個別需

要。本質上調解實在是涉案雙方透過有効及坦誠的溝通處理爭議，採納調

解來解決紛爭往往可以加强彼此的瞭解，幫助維持彼此之間的關係。 

 

今次的主題「調解為先 潛能盡展」特別邀請了體育界的團體及創意產業

界的參與，亦介紹了投資爭議調解發展及如何運用調解促成爭議各方達成

更有利交易等新議題。整個活動的理念是期望調解在社區不同的層面上繼

續拓展。 

 

隨著互聯網及智能電話的科技不斷發展，令世界甚至人與人之間的距離不

斷拉近。今天「調解為先」的活動亦正式啓用社交媒體平台，包括臉書

(Facebook)﹑領英(LinkedIn)及微博，讓對調解感興趣的人士有共同的平

台討論，有互相交流意見的機會。這是一個能配合時代步伐及嶄新的嘗

試。 

 

在 2017 年的「調解為先」承諾書活動中，曾將「調解為先」的理念推廣

至中學生，讓他們透過參與創作「徽號」及「星徽」比賽更認識調解的特

質及思考其背後的意義。「調解為先」的「徽號」及「星徽」亦在今次的

活動中繼續發揚光大。期望代表調解的「徽號」能不斷地在社區撒播，爲

市民留下正面的印象。 
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最後，本人藉此機會向籌辦是次活動的公眾教育及宣傳小組和

合辦的所有機構作衷心的感謝。希望社會各界人士對調解有更深入

的認識，各企業及機構更能信納「調解為先」的理念，就如今天招待

會的題目一樣，共同使調解的價值潛能盡展。希望「禮之用 和爲

貴」的種子能在社區中撒播。 

 

謝謝大家。 


